
平信徒的美好使命          沈藝甲 

 

傳福音是神父修女的事，平信徒不宜越俎代庖嗎？天主教的某些規定不太合理嗎？别人不採納您

的好意見，讓您很受傷嗎？ 

在起初 

耶穌三年傳佈救恩中，有許多被耶穌救助的普通人，熱心地向鄰居親友分享他們自身體驗的「耶

穌真好」。四部福音紀載中，最為人熟知的大概是被耶穌說中醜事的撒瑪黎雅婦人(若四 6-42)，

和被醫治好的聾啞人(谷七 32-37)。 

耶穌升天時吩咐所有基督徒：「你們要去使萬民成為門徒，因父及子及聖神之名給他們授洗，教

訓他們遵守我所吩咐你們的一切。」(瑪廿七 19-20) 所以在耶穌升天後，傳播福音者不分宗徒和其

他信眾，是每個基督徒都有的權利和責任(宗十一 19-21, 十三 1-3, 十八 1-11, 廿 4, 格前十六 19)。

當時除了十一宗徒外，沒有其他神職人員。耶穌升天後，眾門徒一同專心祈禱了九天，祈求從上

天來的聖神能力，同時在約有 120名群眾前補選了一位取代猶達斯的宗徒瑪弟亞。 

那時，耶穌親自揀選的關門弟子保祿還沒有出現。直到希臘化的基督徒顧惜他們同胞寡婦的需

要，才選出七位執事(宗六 1-10)，開始了有組織的教會體糸，各司其職分工合作。終於在羅馬皇

帝君士坦丁信靠基督後，於 325年尼西亞大公會議確定了基督信仰的核心，信理大為廣傳，教會

變得更有權威，也更制度化，逐漸形成今日的羅馬天主教，和因為各種原因由天主教分出去的許

多基督信仰團體：包括英國國教、東方正教，和 1517年開始分出的一千多基督新教支派（浸信

會、長老會、路德會、靈恩派…等）！ 

基督新教比較要求一般信徒傳播福音。20世紀以前的天主教、東正教和英國國教比較倚重神職人

員傳佈信仰，許多向中國、日本、印度、越南等東方國家傳福音的神父和傳教士，一半死在旅

途，能到達目的地者創造了奇蹟，但也有許多被當地政府和愚民迫害失去生命。他們可歌可泣的

奉獻讓人傷心疼惜。去年（2016）有一部金像獎導演Martin Scorsese在台灣拍攝的電影

「Silence」（沉默），就述說了在德川幕府時代，日本軍閥迫害天主教的悲慘故事。 

當天主教神父及平信徒受迫害時，平信徒的家庭成了福音種子綿延不息的核心，歴數百年不衰。

因此，天主教會體認到平信徒在家中，和在俗世社會中是信仰前線，特別在 1962-1965的梵蒂岡

第二屆大公會議中，討論了平信徒的「先知、君王、司祭」的權利與責任。 

平信徒出頭天 

21世紀是天主教平信徒被點亮高舉的時代！平信徒能用靈修裝備自己、參與傳福音，好幸福！ 

梵二大公會議在 1965年結束，總結了許多劃時代的創新(很可能原本就是耶穌當年的做法)，載入

文獻，對平信徒傳福音的身分和功能，有清楚說明。1987年，教宗若望保祿二世重申梵二的平信

徒精神，發表了《平信徒勸喻》，用福音中葡萄園的譬喻(瑪廿 1-16)，引教宗比約十二世說的：

「平信徒，位於教會生活的前線⋯⋯，不但他們屬於教會，他們就是教會」，促請平信徒化精神為

行動，在世界上過聖化生活，實行平信徒的先知、君王、司祭職責，平衡所謂「強者」對貧窮和

弱勢同胞的漠視及欺壓。這些觀點，1992年出版的《天主教教理》又再強調，要求平信徒和獻身



的神父修女們共融合作，做耶穌葡萄樹的各種肢體，去結福傳的果實。看來，平信徒福傳要在 21

世紀開鮮花、結碩果了。 

其實平信徒能做的事，比這些教會文獻中提議的更豐富實際！我們在世俗中翻滾打拚的平信徒，

大家心知肚明，除了彌撒中的服務和聖母軍等各種善會外：信友家庭是子女的第一個教會、第一

個主日學、第一個慕道班，也是第一個修道院！此外，有信仰的夫妻和家庭，更是 24小時播放的

福音見證和生活範本。 

如果有人問：「你是不是基督徒？」就是人們對你生活福傳最大的認可稱讚！ 

我夠格嗎？ 

現代平信徒多半受過良好教育，懂得自己研讀聖經，既可能在避靜中與天主聖神相遇，又有人每

日參與彌撒、做早晚課、反省默想，把神學當作修博士學位一般認真。但是，傳福音以親身體驗

為基礎，傳講者的心態和行為表現，決定傳福音的效果！簡單的說，就是全心感恩和謙卑！ 

大家熟知神父們要經過多年嚴格訓練，而且發服從、貞㓗、神貧三願，平信徒卻不需要。天主教

在梵二後特別強調平信徒先知、君王、祭司的職責；既要像先知一樣傳達天主旨意，像君王一樣

管理世界俗務，又要像祭司一樣服務天主的事業。平信徒沒有經過嚴格訓練，也沒有立志放空自

己，讓天主聖神完全引導，怎麼執行這些任務呢？ 

日常生活中，我們常常像先知約納，覺得尼尼微城居民統統該死，天主因為他們全城悔罪，沒有

懲罰補贖就赦免了他們，很不公平！約納因而氣忿不已，還勞煩天主把他放在大魚腹中三天反

省，又安排蟲子咬死了替他遮蔭的篦麻，使他悔悟（見聖經舊約《約納書》）！這是我們平信徒

參與信仰服務時，常有的阻礙。我們也需要天主安排一棵篦麻嗎？ 

平信徒常有的服務是彌撒聖祭中的讀經、輔祭、歌詠、信友禱詞、奉獻酒餅、送聖體聖血、收奉

獻、領位、幫助新來者。但是，平信徒更重要的服務，是在俗世中活出信仰，培養和樂的家庭，

向世人作證，而非陽奉陰違，只說不做，甚至像江湖賣藥一樣，作了反宣傳！ 

即使我們敬重的忠信基督徒，他們視天主的福音為自己的事業，最怕的也是過份當仁不讓的「自

以為是」和「驕傲」！總覺得自己挖心掏肺、犧牲了心力金錢時間，為什麼我能想到的最佳方

法，甚至在祈禱時都很平安喜樂的建議，別人不但不當一會兒事，還常常被多方挑剔？被無辜寃

枉？ 

或者，明明有三個合理方案，偏偏主持人要用他/她笨笨的老方法。為什麽？ 

答案很明顯：條條大路通羅馬！還有許多隱蔽的小路，也是到羅馬的捷徑！ 

若是連方濟各教宗都不敢説他建議的福傳方法和牧靈方法是唯一正確的，我們怎麽敢這樣想？甚

至還強力推行，不達目的不干休？這樣做，到底是忠信的基督徒？還是魔鬼分裂教會的工具？ 

這時，反省默想祈禱是提升自己更像耶穌的好機會！或者，專門為自己的不足去請教神師，參加

一次避靜，把心中的不平變成進德修行的台階，補強自己的缺憾。 

祝福大家都在俗世生活中、家中、親戚朋友中，享受傳福音的美好使命，相伴成聖！ 

（美國 加州 聖地牙哥） 


